

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 76 (1981)
Heft: 6-fr

Artikel: Nos juniors en action : thermes découverte à Martigny
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-174966>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 22.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Thermes découverts à Martigny

Nos juniors en action

Isp. Des membres du groupe de juniors de notre section genevoise ont fait, au cours de leur dernier camp archéologique de Martigny, une extraordinaire découverte: des thermes romains avec bassins à eau chaude et tuyauterie en plomb.

Sous l'égide de leur chef *Jean Guinand, de Genève*, ce groupe de juniors apporte depuis quelques années son concours aux fouilles que dirige à Martigny l'archéologue genevois *François Wiblé*, et qui sont entrées dans une phase importante. En effet, l'amphithéâtre romain d'Octodure, conçu pour 6000 spectateurs et recouvert plus tard d'alluvions, doit être dégagé. Les bassins récemment découverts dans le secteur des thermes du Forum sont de grande importance, car nulle part en Suisse une installation romaine de bains n'a été si bien conservée.

Les piscines pour bains chauds et

froids au centre de l'ancienne cité romaine témoignent du *haut niveau de vie de la région* à l'époque romaine, lequel ne devait plus être de nouveau atteint qu'au XIX^e siècle, soit quinze cents ans après la fin de l'Helvétie romaine. Les thermes constituaient un ample complexe. Les fouilles y étaient urgentes, car le bâtiment des vestiaires de la patinoire artificielle doit être édifié à cet emplacement. Elles ne seront d'ailleurs pas recouvertes, mais rendues accessibles aux futurs visiteurs.

Martigny, capitale à l'époque préromaine, sous le nom d'Octodurus, de la peuplade celtique des Vêragres, a été conquise par les Romains en l'an 15 avant J.-C., et reconstruite en tant que *Forum Claudii Vallensium*. Les Vêragres, qui ne partirent pas en Gaule avec les Helvètes, vivaient de l'élevage et des taxes douanières prélevées sur les voyageurs qui passaient le Grand-Saint-Bernard (Mons Pœninus). Ces

dernières années, on y a fait de nombreuses fouilles par nécessité, car l'ancienne ville romaine est peu à peu recouverte par les lotissements. Ces travaux ont permis de dégager – en partie provisoirement – les quartiers d'habitation, symétriquement disposés, de l'époque romaine. Quant au mur ovale de l'amphithéâtre, recouvert d'herbe et qui a reçu au Moyen Age, en raison de sa forme, le nom de Vivier, il est connu depuis longtemps.

Bravissimo!

Saines réactions tessinoises

sda. Quasi unanimes, les habitants du village de *Contra*, sur la rive droite du lac Majeur, protestent contre l'altération du site par des constructions inappropriées. Dans une pétition adressée au Département cantonal de l'environnement, les signataires exigent une démarche gouvernementale auprès des services compétents, pour empêcher un nouvel enlaidissement du paysage. Ils mentionnent dans leur lettre 17 maisons en forme de cubes, peintes de diverses couleurs, que l'on vient de terminer et qui, à leur avis, ne sont absolument pas adaptées à leur cadre. Ils s'élèvent d'autre part contre un projet prévoyant l'érection d'une nouvelle série de huit maisonnettes dans un étroit espace de 2000 mètres carrés. – Dans la commune voisine de *Minusio*, une protestation analogue déclenchée dans le courant de cette année a obtenu un certain succès: un projet de construction de maisons en série, avec plus de 40 appartements, dans la région de *Verbanello*, doit maintenant être modifié et son volume réduit de moitié.

Des membres du groupe de juniors de la Société d'art public – notre section genevoise – ont participé aux fouilles archéologiques des ruines romaines de Martigny (photo ASL).

